

El Menorquin.

Precio de los Anuncios.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA. — Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales. Se ofrece rebaja a los Suscritores. Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 33. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

Año IV.

Mahon, jueves, 8 de Agosto de 1872.

Núm. 918.

DIRECTORIO

DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERAL.

SECRETARIA. — Circular.

Ciudadano presidente del comité de...

Determinada la conducta que el partido debe seguir en las actuales circunstancias por nuestro manifiesto de 20 de los corrientes, debemos hoy hacer a los comités algunas prevenciones que tiendan a dar la mayor unidad y cohesion posibles a los trabajos electorales, si de ellos hemos de obtener el fruto debido, dada la gran importancia del partido republicano en el país.

Difícil es nuestra empresa, pues si bien no hemos de luchar desesperadamente como otras veces contra todo un sistema de ilegalidad y de coaccion, tendremos siempre enfrente de nosotros la terrible centralizacion, que presta tantas y tan poderosas fuerzas al Gobierno, y lo que es peor aún, la corrupcion de nuestras costumbres políticas, que han venido haciendo de cada funcionario público un agente electoral. Combatir la presion oficial, donde quiera que puede presentarse es nuestro principal deber.

Como prendas de legalidad para la próxima lucha, ha dado el Gobierno el decreto mandando reponer las corporaciones populares destituidas arbitrariamente por las administraciones pasadas y ha publicado el ministro de la Gobernacion su última circular. Más ha podido hacerse en esta via de reparacion, pero si las promesas son sinceras, si los agentes del poder cumplen las instrucciones dadas públicamente, es indudable que iremos a la lucha en mejores condiciones que nunca.

Si otra vez más el sufragio popular fuese falseado, el Directorio acudiría al Congreso, a los tribunales de justicia y en último extremo a la opinion pública. Para que estas acciones sean todo lo eficaces posible, necesitamos la ayuda de los comités y de los electores, y de unos y de otros esperamos la denuncia inmediata de todo abuso ó coaccion que se cometa ó intente cometer. Es deber ineludible de todo republicano llevar ante los tribunales a quien atente contra el sufragio, sea fun-

cionario, sea particular. Cuando la accion haya de ejercerse ante el tribunal supremo, se remitirán a este Directorio ó a la junta de letrados que se nombrará, los antecedentes y documentos necesarios para evidenciar el hecho denunciado.

Para que este centro pueda ante el Congreso y ante el país hacer patente el sistema seguido, es indispensable que los comités, en los ocho dias posteriores a la eleccion, remitan memoria detallada de todos los hechos ocurridos durante el periodo electoral en sus respectivos municipios. En esta memoria deben hacerse constar las variaciones de personal efectuadas despues del decreto de convocatoria, los pagos hechos por el ochenta por ciento de propios a los ayuntamientos, determinando el partido político a que pertenezca la corporacion agraciada, y anotando las que siendo republicanas hayan reclamando igual beneficio y no hayan sido atendidas.

Uno de los elementos de coaccion que usó el Gobierno anterior fué el nombramiento de delegados especiales en los distritos; deben los comités manifestar al Directorio los nombramientos de este género que tengan lugar, y las condiciones que reúna el nombramiento.

A la posible brevedad los comités indicarán a este Centro las corporaciones populares que estén sin reponer a pesar del decreto que arriba mencionamos y las causas en que se fundan las respectivas autoridades para faltar a su cumplimiento.

Las prevenciones hechas tienden a procurar la mayor moralidad. Deben los comités tener presente que empieza a desarrollarse de un modo alarmante el cohecho, y es ineludible deber de todo republicano denunciarle y perseguirle donde se presente.

Siguiendo otro orden de ideas, los comités, de acuerdo con los electores, deben inmediatamente designar los candidatos, dando cuenta de este hecho al Directorio para evitar en lo posible que se malogren nobles esfuerzos llevando al Congreso actas dobles, que son generalmente distritos perdidos.

Bien quisiera este Centro que cada distrito presentara sus respecti-

vos candidato, pues seria una prueba de la virilidad de nuestro partido, pero de no ser esto posible, previene a los comités que en caso alguno dejen de presentar candidato republicano todos aquellos distritos que despues de la Revolucion hayan llevado representantes nuestros al Congreso. Deben tambien presentar candidato los distritos en que la lucha ofrezca alguna probabilidad de triunfo y aun en los que la misma derrota pueda levantar el espíritu de nuestro partido.

En los distritos en que los electores presenten más de un candidato republicano, se procederá a una votacion previa, que hecha con las formalidades y precauciones debidas, será acatada por la minoría.

No habiendo en las cuestiones de conducta más ley que la de las mayorías, deben las corporaciones republicanas, si alguna hay que opine por el retraimiento, sacrificar su opinion ante la opinion de los más, pues otra cosa seria producir perturbaciones que en estos momentos más que nunca nos serian perjudiciales.

Cada comité provincial debe remitir a la brevedad posible nota de los republicanos que en su provincia están en aptitud de ser elegidos senadores, con expresion de las condiciones en que se funda este privilegio.

No deben, por fin, olvidar los comités ni dejar de practicar en cuanto sea posible, las repetidas instrucciones del Directorio sobre asuntos electorales.

Salud y República federal.

Madrid 29 de julio de 1872.

Por acuerdo del Directorio, Ricardo Lopez Vazquez, secretario.

Noticias Generales.

Leemos con gusto en *La Soberania Nacional*:

Tenemos la satisfaccion de rectificar la noticia que dimos a nuestros lectores referente a la muerte de nuestro correligionario el Sr. Juan Pablo Soler, y llenos de júbilo hacemos público que el ex-diputado de la minoría republicana, se encuentra completamente restablecido de la aguda enfermedad que venia padeciendo hace largo tiempo.

Dice el *Parte diario*, de Alcoy: «En Rellen una mujer que todas las semanas viene a esta poblacion ha parido nada más que cinco hijos. Si esto sigue así, va a faltar tierra donde habitar.»

De *El Combate*:
LO QUE CUESTAN A LA NACION
LOS REDACTORES DE *La Tertulia*.

Nuestros lectores saben que *La Tertulia* es el periódico archi-ministerial. Motivos tiene para serlo.

Desde que subió al poder Ruiz Zorrilla, fundador y patrono o Mecenás de este periódico, sus redactores han obtenido los siguientes empleos, causa que explicará a nuestros lectores por qué sube a tantos grados el entusiasmo de *La Tertulia*.
D. Mariano Vela, Representante de la Empresa de *La Tertulia*, Tesorero central con 50,000 rs.

D. Juan Manuel Martínez, secretario de la Presidencia del Consejo de Ministros, con 50,000 rs., casa y papeles limpios.

D. Rafael Leopoldo Palomino de Guzman, Jefe del negociado de sales en el ministerio de Hacienda, provisional, 24,000 rs., presunto Director de la Fabrica de Tabacos de Madrid.

D. Juan Pérez de Guzman, antiguo secretario particular del conde de Chéste, hoy empleado en la secretaría particular del ministerio de la Gobernacion con 24,000 rs.

D. Bonifacio Montalban, joven imberbe, oficial letrado del ministerio de Hacienda, con 20,000 rs.

D. Manuel Balaciart, gobernador de Tarragona, con 35,000.

D. Victor Caballero y Valero, secretario de la direccion y administracion de *La Gaceta*, con 20,000 rs.

D. P. Reyes, conde del Sr. Martinez, con 20,000 rs. en el Ministerio de Fomento.

No tenía más personal la Redaccion de *La Tertulia*, y no se podían repartir más credenciales.

De todo lo cual resulta que, sumando estas cantidades con los 120,000 rs. que cobra Ruiz Zorrilla, patrono del periódico, los redactores de *La Tertulia* cuestan a la nacion TRESCIENTOS OCHENTA Y UN MIL REALES ANUALES.
Sería ofender a nuestros lectores mantener esta noticia.

En medio de los grandes abusos cometidos por todos los gobiernos en materia de ascensos militares, sería, si se confirmara, muy significativo el hecho

de estarse preparando una representación al ministro de la Guerra suscrita por más de cinco mil firmas de jefes y oficiales subalternos, pidiendo que se revisen las hojas de servicio de todos los militares.

Será la protesta más solemne contra el favoritismo.

Hoy (3) ha debido llegar a Madrid el último capitán general de Cuba señor conde de Valmaseda, quien se detuvo un día en Santander para presentarse al rey, conferenciando largamente sobre el estado de la guerra en aquella Antilla.

Es muy notable un folleto que acaba de publicarse en París con el título de *Cómo volverá el imperio*. Este folleto, que coincide con el magnífico alarde de riqueza hecho por la Francia, alarde que no sería posible sin los veinte años de trabajo y de preponderancia del gobierno del emperador, tiene por objeto recordar al país que este fué el que lanzó a su soberano en las locuras de la guerra, y que mientras en todas partes se gritaba indiscretamente «a Berlín, a Berlín» Napoleón hablaba de una guerra larga y difícil, y se dirigía a los campos de batalla sin buscar ovaciones que no habrían calmado sus angustias austeras.

Solo la casa Rotschild de Londres se ha suscrito por dos millones al empréstito francés, y el doble las casas Rotschild, de París, Nápoles y Francfort.

El Banco de París suscribió a última hora en París y Bélgica por seis millones.

Los carlistas son tan infatigables en la preparación de sus empresas, como desgraciados en la ejecución de las mismas. Dice un periódico que Bayona y San Juan de Luz están siendo foco de nuevas tramas; otro asegura que en la provincia misma de Madrid pudiera intentarse algo, y en la liberal Andalucía también se recluta gente en favor de D. Carlos. Resultado de todo: algunas desgracias más y algún dinero menos.

Por fortuna, en los sitios donde más fuerte fué el elemento carlista, es donde ahora hace menos preséritos.

De La Discusion:

Un periódico de las siguientes noticias sobre la huelga de Málaga:

«La huelga continúa en Málaga. Un periódico, el *Diario Mercantil*, ha tenido que suspender la publicación por haberse declarado en huelga los cajistas. El *Correo de Andalucía* ha sido más afortunado, pues ayer se publicaba aún, y en él leemos que alguna fábrica que continuaba abierta, la de tejidos de algodón denominada «Industria Malagueña», y la de refino de azúcar de la «Malagueta» habían cerrado los talleres por falta de operarios.

Los trabajadores del muelle se ocuparon de las operaciones de embarque y desembarque, ejecutándolas por cuenta propia:

El gremio de albañiles había publicado

el reglamento a que había de acomodarse el trabajo, fijándose en nueve las horas del mismo, quedando abolidos los medios días y cuartos para pagar por horas las fracciones de jornal, aumentado un real diario en el jornal, que para los peones será de 8 reales, y exigiendo, por último, jornal y medio por el trabajo de los domingos.

El reglamento concluye con la siguiente cláusula:

«Cuando cualquier operario se inutilizase en el trabajo, le abonará el dueño de la obra medio jornal durante el periodo de la misma; y si muriese, en el acto quedará disfrutando beneficio en favor de su familia.»

Según todas las noticias, la mencionada huelga se va realizando con el mayor orden, sin que hayan aparecido ni por un momento los desórdenes de que nos han hablado los periódicos reaccionarios de todos los matices, especialmente los fronterizos.

De El Imparcial:

A las medidas tomadas por el gobierno alemán contra las congregaciones religiosas y al anuncio de las que se quiere adoptar en Italia, ha seguido la interpelación de sir Roberto Peel en la Cámara de los Comunes de Inglaterra hecha el 23 por la noche.

El hijo del maestro Peel preguntó al gobierno si pensaba ejecutar la ley de 1829, contraria a la presencia de los jesuitas en Inglaterra; los cuales a sus ojos son extranjeros aun más peligrosos que los comunistas, y habiendo respondido Gladstone ser necesario reflexionar mucho antes de ejecutar una ley que nunca ha sido puesta en vigor y que en caso de suscitarse esta cuestión sería preciso un debate especial, entonces anunció una interpelación sobre el asunto.

CRONICA LOCAL.

Las sueltas.

Tengo algunos amigos correligionarios que en Ciudadela piensan retraerse en las próximas elecciones. Lo sentiría por verme en la necesidad de combatirlos como apóstatas y traidores.

Dos mil doscientos electores republicanos de Mahón han convenido ir a las urnas: una docena de amigos míos de Ciudadela, falseando este acuerdo del partido, se irán a sus casas ó con los calamares-radicales.

Mis amigos de Ciudadela no han querido comprender que union es fuerza y que la mayor disciplina en un partido es prenda segura de victoria; ellos han preferido desbandarse aun a riesgo de ser calificados de desertores é insensatos.

Los móviles que han inducido al partido republicano de Menorca para acudir a las urnas reconocen una disposición en este sentido del Directorio, suprema autoridad del partido.

La Igualdad, El Combate y otros periódicos han tenido lisonjeros aplausos para mi distinguido amigo el ciudadano Ládico, en quien han aplaudido la acertada elección del partido republicano de esta isla. Pi y Margall le confió el espinoso encargo de combatir los presupuestos y mi correligionario el ciudadano Ládico emprendió en el Parlamento tan ruda campaña, pero no pudo terminarla por haber terminado antes aquellas *Luzes Cortés*.

El partido republicano de Menorca en vista de las pruebas de deferencia y distinción con que han colmado al ciudadano Ládico los del Directorio y periódicos republicanos, quiere demostrarle nuevamente su aprecio presentándole candidato para las próximas elecciones.

Y el partido republicano trabaja con fe y ahínco porque es la cuarta vez que le ofrece sus sufragios y tiene interés en que vaya por segunda vez al Congreso a representar sus aspiraciones y los intereses del país.

Y vienen unos amigos de Ciudadela a decirme que no votarán a Ládico: ¿y quiénes son esos rebeldes? Cinco ó diez todo lo más: de modo que esos cinco pares pretenden conocer más el republicanismo del ciudadano Ládico que dos mil cuatrocientos electores que intentan votarle, y se proponen oscurecer con sus lenguas y dicerios los plácemes de periódicos autorizados de nuestro partido.

Así es que yo y mis amigos, que pasan de cinco pares, y que conocemos políticamente a Ládico desde mucho antes que la Revolución, nos preguntamos: ¿por qué esos disidentes no amoldan su conducta a un acuerdo unánime del partido? ¿por qué prejuzgan las cuestiones? ¿por qué se fraccionan? ¿pretenden plaza de sabios? ¿pretenden plaza de puritanos?

Sepan mis estraviados amigos de Ciudadela, que no nos ganan en republicanismo en dignidad ni en consecuencia; sepan también que la disciplina es condición indispensable para el triunfo y que al falsearla se hacen acreedores al desprecio, atrayendo sobre sí la indignación de la inmensa mayoría.

Aun es tiempo: ó con nosotros ó con los radicales: ó con los que luchan por la República ó con los que defienden la forma monárquica: el retraimiento equivale al apoyo indirecto prestado vergonzosamente a los eternos enemigos de la República; y por más que el partido republicano haya pronunciado su veredicto, pueden con su conducta ante las próximas elecciones atenuar la trascendencia de aquel.

O con el partido ó contra el partido.

ANTONIO TALTAVULL.

Hemos tenido el gusto de ver un hermoso cuadro de poligrafía, trazado por nuestro compatriota el joven Antonio Prats y Gutiérrez, quien ha demostrado tanto en el conjunto como en los menores deta-

les su buen gusto, aptitud y soltura en este bello y difícil arte. El cuadro que está espuesto al público en la tienda del C. Tuduri, calle de la Arravaleta, bien merece que llamemos sobre él la atención de nuestros lectores, y su autor va a dedicarse en esta ciudad a la enseñanza de tan hermoso arte, como puede verse en el anuncio que publicamos en la sección correspondiente.

Esta noche, en la sesión ordinaria del club de Mahón, el ciudadano Taltavull dirigirá la palabra a nuestros correligionarios.

Creemos asistirá numerosa concurrencia.

De ocho y media a nueve,

hasta las once de la noche de hoy, la banda de música dirigida por el C. Juan Riuavets tocará escogidas piezas en el paseo de la Esplanada.

De «El Iris del Pueblo» copiamos los siguientes sueltos:

El Eco de Mallorca siguiendo una conducta verdaderamente censurable dice que el sub-gobernador de Menorca no necesita que su superior gerárquico le recuerde el cumplimiento de sus deberes.

El Eco desconoce que la misión de la prensa es denunciar los abusos para que se corrijan y no para que sean meramente objeto de comentarios.

El Eco produciéndose con la moralidad que distingue a los periódicos serios, debiera haber indicado al Gobernador la necesidad de investigar los hechos citados y corregirlos con mano fuerte para que no sea una mentira aquel extremo de la circular de Zorrilla en que dice: «Que el Gobierno no impone, no apoya, no recomienda, no tiene candidatos oficiales.»

El Eco ha procedido como los niños traviosos esquivando el bulto, pero no ha contestado directamente a ninguno de los cargos que nosotros, reproduciéndolos de los periódicos de aquella localidad, dirigíamos a su amigo Sr. Feliu.

Por lo demás nos causa risa y lástima la especie de que con sus eficaces medidas a favor de la moralidad pública haya logrado captarse las simpatías de aquel vecindario. Esta es la hora en que no hemos visto disposición ninguna de este sub-gobierno ni de los anteriores en los periódicos de Mahón respecto a moralidad pública, lo que si hemos oído decir públicamente estos días al inspector de policía procedente de aquella ciudad, que los mahoneses constituyen un pueblo de costumbres morigeradas, en la voz de la ley y de sus deberes.

Lo del *Eco* no es más que una bomba, y las medidas a favor de la moralidad pública son tan innecesarias como innecesario y anti-económico es aquel Sub-gobierno, cuya supresión fué continuamente recomendada por *El Eco del Progreso* que vió la luz pública entre nosotros después de la Revolución.

El Eco se deshace en una nube de incienso en vez de su distinguido amigo Sr. Feliu, Sub-gobernador de Menorca, pudiendo desde ahora vivir tranquilos aquellos isleños puesto que

la moralidad pública, en peligro de muerte, acaba de salvarse á lo radical, con una dosis de eficaces medidas; pero si esto no fuese suficiente para darnos á conocer tan brillantes conocimientos como adornan á aquel funcionario, bastaría la estupenda noticia que publica el día de ayer.

Refiriéndose al Sr. Feliu, dice: «siendo tan acertadas sus disposiciones respecto al blanqueo y limpieza interior de los edificios destinados á enfermerías, como igualmente al arbolado y vegetación, que ya presenta hoy aquel magnífico edificio (el Lazareto) otro aspecto.»

Ya habíamos oído encomiar los vastos y recomendables conocimientos que en cuestiones de blanqueo posee el Sr. Feliu; pero nunca creímos que en tan poco tiempo como lleva de residencia en aquella isla, el arbolado, vegetación, blanqueo, limpieza y demás, pudieran sufrir transformación tan trascendental, particularmente el arbolado y vegetación, que parece aquello una naturaleza primitiva.

Estamos seguros que con tan eficaces medidas y tan acertadas disposiciones, sucumbirán de envidia los moralistas, los albañiles y los agricultores.

Damos la enhorabuena al Sr. Feliu, deseándole muchas como estas y al Eco un millón de gracias por habernos dado á conocer tan formalmente algunos rasgos característicos de su distinguido amigo.

En cuanto á los menorquines, felicitaciones sin cuento, pues van á oscurecerse entre ellos, los gloriosos recuerdos de los Mendez Vigo, Sevilla, Pintó, Perales, Abella, Montalban, Sanchez Tagle, Socias y Cairari y Moreno. ¡Como les envidiamos!

Dice «El Isleño» del lunes:

«Sabemos que gracias á las activas y oportunas gestiones del Sr. D. Rafael Prieto ha sido despachado favorablemente el expediente de la carretera de Mahon á Ciudadela y aprobado el proyecto. La malísima carretera que hoy cruza longitudinalmente la isla de Menorca vá á ser en consecuencia reemplazada por otra bien estudiada que según nuestras noticias será una obra notabilísima bajo todos conceptos.

Ojalá todos los diputados de esta provincia, entendiesen así los verdaderos intereses cuya protección se les confía y de seguro los resultados correspondieran á nuestros constantes y legítimos deseos.»

Desearíamos que esto no sea una pámema que para procurarse apoyo en las próximas elecciones haya vuelto á remover una de las 191 ranas de Marras.

Leemos en «La Revolución Social»:

«En Menorca se presenta candidato oficial, apoyado por el Gobierno y protegido por el Subgobernador. D. Rafael Prieto, en oposición á nuestro correligionario Teodoro Ladico.

¿Y la circular del Sr. Ruiz Zorrilla?»

BOLETIN CATOLICO.

Santo de hoy.
San Ciriaco y compañeros mártires.

CORTE DE MARIA -- Hoy se hace visita á la Virgen de los Dolores.

Santo de mañana.

Santos Justo y Pastor mártires.

Movimiento del Puerto.

Entrados en cuarentena el día 5.

De Trinidad, Charleston y Barcelona en 75 días, bergantín esp. Monarca, de 218 ts., cap. D. Antonio Pages, con 12 trip., 3 pas. y resina.

De Cardenas, Norfolk y Barcelona en 60 días, polacra esp. Antonieta, de 204 ts., cap. D. Jaime Gelpi, con 12 trip., duelas y brea.

De Cienfuegos, Nueva-York y Barcelona en 67 días, bergantín galea esp. Nemesis, de 243 ts., cap. D. José Cruaño, con 12 trip., 2 pas., duelas y otros.

Despachados el día 6.

Para Barcelona, pol. gol. esp. Beatriz, de 128 ts., cap. D. Miguel Orts, con 8 trip., palo campeche y cera. -- Ha purgado 7 días de cuarentena.

Observaciones Astronómicas.

SOL. -- Sale á las 5 h. 5 ms. -- Pónese á las 7 h. 5 ms.

LUNA. -- Sale á las 8 h. y 25 ms. de la M. -- Pónese á las 9 h. y 16 ms. de la N.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

El Menorquin.

Barcelona 3 agosto 1872.

Ayer al ponerse el sol fondeaba en este puerto la fragata P. Plandolit, la cual despues de su completa descarga, se habilitará para nuevo viaje á la Habana. Para Nueva-Orleans se pondrá á la carga estos días un buque que tocará en Malaga para tomar algunos frutos de la nueva cosecha.

Está reinando un tiempo bastante vario. La atmósfera ha refrescado bastante merced á algunos copiosos aguaceros, pero que en algunas comarcas han puesto en alarma á los pueblos ribereños; y en otras ha descargado violentas tempestades, si bien de corta duración, causando bastantes daños, así el viento que ha arrancado de cuajo algunos árboles, como el granizo que ha destrozado viñedos y árboles frutales. Pór las cercanías de esta ciudad cayeron algunas centellas causando alguna victima y en estos momentos que son las 7 de la mañana está lloviendo sin cesar desde la madrugada y de cuando en cuando el relámpago seguido del trueno tiene en zozobra á la gente timorata, puesto que las tempestades están á la orden del día y se hacen temer mayores daños.

Parece que por parte de la comisión organizadora de esposiciones hay empeño en que se realice la Esposicion marítima española durante la época de celebrarse las fiestas y ferias de Nuestra Señora de las Mercedes. No há de faltar á esa isla algun expositor dada la fama que goza ese astillero de Mahon en construcciones navales.

Hace tres días que salió para Madrid una comisión de tres comerciantes para gestionar cerca del Gobierno la creación de una sociedad anónima para el establecimiento de Doks ó Depósitos Comerciales en este puerto que responda á las necesidades cada día crecientes del tráfico marítimo, sobre todo para cuando estén terminadas las obras de mejora del puerto.

Lo que falta es que se piense en un buen dique, pues el varadero que existe aquí no es bastante capaz ni del todo cómodo por lo que requiere la importancia de este puerto, y lo prueba lo que recientemente le sucedió con caerse la corbeta Isabel. Gracias que no ha sufrido gran avería y que el mismo varadero se ha prestado á indemnizar á los dueños de aquel buque y á cumplir las obras de reparación necesarias lo cual está actualmente practicando.

El algodón sigue abatido si bien muestra mas firmeza por los avisos que se reciben de las plazas reguladoras. Ya recordarán mis lectores que dije en otra anterior se suscitaba una polémica con respecto á la existencia y consumo de este lanage en esta plaza, y en efecto ya han salido á luz varios escritos sobre el asunto. El largo comunicado inserto en el Diario de Barcelona de ayer es bastante instructivo para los que se ocupan en negocios é industrias de algodón.

La cuestión carlista vá perdiendo terreno en las conversaciones, pues la gente se ocupa cada día menos de los temores que infundía. -- A.

GACETILLA.

Gula del viajero en España.

POR MELLADO.

La acreditada casa editorial de Medi-

na y Navarro, acaba de dar á luz la duodécima edición de esta importante y utilísima obra, que ahora aparece refundida, compendiada, arreglada á la actual division de los ferro-carriles, y aumentada con todas las noticias y datos necesarios para completar la descripción general histórica, material y anecdótica de todos los pueblos, con las tarifas é itinerarios de todas las líneas férreas, y reseña de los establecimientos y aguas minerales de España y Media de Francia. Es una obra interesantísima, que en la nueva forma en que se ha publicado, está llamada á tener mayor éxito que anteriormente, no solo por las reformas llevadas á cabo en esta duodécima edición, sino tambien por el módico precio de cinco reales que se le ha fijado á pesar de ser un grueso volumen en 8.º, de buen papel y esmerada impresion. Los pedidos, á los señores Medina y Navarro, Arenal, núm. 16, Madrid.

Se admiten pedidos en la imprenta de «El Menorquin.»

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE LA PRENSA LOCAL ASOCIADA.

Vallecas 6 (5'35 tarde).

Mahon 6 (8'32 noche).

Asegúrase que el gran duque heredero de Rusia acompañará al Emperador de Rusia á Berlin.

Bolsa de hoy.

3 por 100 consolidado, 26'75.

FABRA.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca y Capitan del Puerto de Mahon, &c.

Hace saber á los patrones de pesca y sus tripulantes, que existiendo grandes probabilidades de haberse ahogado en la playa de Son Bou el individuo José Marroig y Marroig, deberán avisar á esta Comandancia sin pérdida de tiempo tanto en el caso de encontrar su cadáver, como si lo hallasen vivo, á quien facilitarán todos los auxilios que su estado reclame. Mahon 6 agosto de 1872. -- J. Cardona y Netto.

SOCIEDAD INDUSTRIA MAHONESA.

El 12 corriente y siguientes días laborables, excepto los viernes y sábados, desde las nueve de la mañana á las doce del día, y por las tardes de cuatro á seis, queda abierto el pago del dividendo activo de cinco duros por accion acordado repartir en junta general de accionistas el día 28 Julio próximo pasado.

El pago se efectuará en la oficina de la Sociedad sita en la fábrica de la misma. Mahon 6 Agosto 1872. -- El Director, F. Orfila y Pons.



Lo están, en pública licitacion, las fincas siguientes:

- 1.ª Una estancia situada en el término de esta ciudad, conocido por Barranco.
- 2.ª Una casa situada en esta ciudad, calle de San José números 24 y 26.
- 3.ª Otra casa situada tambien en esta ciudad de Mahon, calle de Deyá n.º 32.
- 4.ª Una viña de cabida de 5,000 cepas, situada en el término de esta ciudad y punto conocido por Alqueria cremada.

Las condiciones para el remate, obran en poder del pregonero D. Jaime Anglada, y están tambien de manifiesto, con los títulos de propiedad, en la Notaría de D. Nicolás Orfila.



CURACION DE LA DENTADURA.

por **Mr. Julian Ticoulat.**

Mecánico Dentista.

Hace saber a los señores de esta capital que ha recibido un grande surtido de dientes minerales de las mejores fábricas de Europa. Todas estas clases de dentaduras, medias dentaduras y dientes sueltos, serán trabajadas sobre oro, cautchuc, y colocados por el medio de la presión, sin resortes, todo de nueva invención y a precios muy moderados.

Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural. Empasta y orifica los dientes y muelas caídas, con una pasta inventada nuevamente, para detener los fatales progresos de la caries.

Posee además un líquido para quitar la sensibilidad del nervio dentario.

Extrae muelas, dientes, sobredientes, y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor y endereza los dientes a los niños de corta edad.

Para atender al deseo manifestado por muchas personas de que se estableciera en esta capital, tengo el gusto de ofrecer al respetable público de esta ciudad mi gabinete, calle Portal de Mar n.º 22.

En el sitio de París fue muy difícil procurar los productos que solo se fabrican en esta capital. Esto dio margen a numerosas falsificaciones para reemplazar los productos auténticos.

El Alquitran, que yo presenté antes que nadie bajo forma de licor, fue el punto de mira de las falsificaciones a causa de su venta considerable de sus propiedades bienhechoras.

Después de haber analizado yo mismo y hecho analizar por un químico eminente, cuyo informe conservo, los diferentes tipos de licor concentrado de alquitran que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de esos productos difieren completamente del mío por su composición.

No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la buena preparación, y por consiguiente la eficacia de los productos.

El Alquitran de Goudron de Suijot, preparado por mí, el cual no se vende en frascos envueltos en papel formando cuadraditos con líneas color rojo-ladrillo y provisto de una etiqueta verde manzana la cual lleva mi firma.

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

(Firma)

Y Horchatas en Polvo, vinos y licores en gran variedad y un completo surtido de Pastillas y Dulces que seria prolijo enumerar, todo a precios módicos.

EN VENTA.

Lo está el predio Lloch de Monjas situado en el término de Ciudadela a la parte Sur, de cabida de unas 92 cuarteras tierra sembrado, once barcillas vinal, cinco barcillas huerto regadio y siete cuarteras de monte bajo. Informará en Mahón el Notario D. Nicolás Orfila.

Los Sres. FORTEZA HERMANOS, PLATEROS MALLORQUINES, acaban de llegar a esta con un gran surtido de joyería, como son: aderezos, pulseras, collares, pendientes, sortijas, leontinas para caballero y señora, medallones, cubrebracos, relojes para caballero y señora, cruces, y todo lo perteneciente al espresado arte, lo cual ofrecen a este respetable pública. Viven, Fonda de Jaques, calle del Castillo. También pasarán al domicilio de las personas que lo deseen.

CASA PARA VENDER.

Calle de San Gerónimo n.º 11. Darán razón calle Hannover n.º 23. También se encuentran en la misma casa muebles para vender.

CLASES DE CALIGRAFIA Y TENEDURIA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE.

Antonio Prats ofrece a las personas que se dignen honrarle con su confianza, los conocimientos que sobre dichas materias ha alcanzado en Barcelona con el auxilio de distinguidos profesores; prometiendo poner de su parte el mayor cuidado y atención en la enseñanza a fin de llenar completamente los deseos de quien se proponga seguir bajo su dirección los espresados estudios.

Al efecto quedarán abiertas las dos clases desde el 15 del corriente mes en casa de D. José Hospitaler, Anunciav. 20, quien dará todos los informes que se le soliciten.

El cuadro que de poligrafía he expuesto al público para que este se entere en algo de mis trabajos y conocimientos en aquel arte, se hallará en casa del Sr. Tuduri, calle Arravaleta, n.º 18.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que se envuelte cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades balsámicas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella, circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa; refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el ticdoloroso, y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y botella de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

LA PALMA.

CONFITERIA Y PASTELERIA.

Calle Hannover n.º 17.

En dicho establecimiento a mas de todas las clases de Chocolates que se fabrican en la muy acreditada fábrica La Colonial de Madrid, incluso en ellas el de Su Santidad Pio IX, se encontrará Tapioca legítima del Brasil, Sagu de las Indias de superior calidad, Té Perla muy superior, Salchichones de Vich y Sardinias de Nantes. También se encontrarán Polvos Casiferos Refrescantes

Tablas de reduccion de Monedas, Pesos y Medidas Menorquinas a las del Nuevo sistema Decimal, por D. A. F. y D. S. V.

Véndese en esta imprenta al infimo precio de medio real vellon.

MAHON 1872.—Tip. de Fabregues hermanos, Castillo 58.